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开公司，出绘本
孩子们的腰旗橄榄球梦迎来曙光

2020年，因为疫情，杭州四叶草橄榄球队所在的培

训机构跑路，摆在孩子和家长面前的，不仅是几十万学

费打了水漂，小伢儿后续的训练也成了问题。为了延续

孩子们的橄榄球梦想，家长们众筹找回曾经的教练、开

拓场地，不仅将培训坚持了下去，还成立了橄榄球培训

公司，自立门户成了“正规军”。家长们还将故事点滴制

作成了六册绘本，希望将这份感动传递下去。

记者对此进行了多年的跟踪报道，并引发社会关

注，甚至有影视剧组闻讯来杭，想将他们的故事搬上大

荧幕。

一路走来，在家长和孩子们的共同努力下，四叶草

橄榄球队获得了殊荣：2022 首届杭州青少年腰旗橄榄

球 U8、U10 两个组别的冠军；2023“勇者之冠”NFL

FLAG青少年腰旗橄榄球全国亚军。

去年10月，腰旗橄榄球确认成为2028年洛杉矶奥

运会新增的 5 个运动项目之一。这一消息给了球队莫

大的鼓舞。六年来，练习腰旗橄榄球的孩子们，男生们

普遍变得结实了，有的光身高就蹿了二十公分。而基于

腰旗橄榄球肢体碰撞少、无性别差异的特点，女生们更

有韧性了，从摔一跤就会哭鼻子的囡囡变得敢拼敢闯，

与男孩子同场竞技也毫不逊色。

虽然到了2028年，四叶草队的孩子们才十四五岁，

但在队员金刚的爸爸看来，这项运动被承认已是向前迈

进了一大步，“以前别的家长来问，孩子练了这个以后能

干什么？我回答不了，但现在这就是答案。”

三年前，爸爸队还会“放放水”
如今过招，老爸们已感力不从心

2023 年年末，家长和教练们组织了一场特别的大

派对，就像当初把这支队伍拉扯起来那样，大伙分工合

作，有的布置现场，有的准备大餐，而最重要的重头戏莫

过于爸爸队和孩子队在绿茵场上赛了一场。

“为了这场比赛，我们提前好几周打配合、记战术。”

回忆起当天的赛况，金刚爸爸难掩嘴角的笑意。三年

前，爸爸们还能主导场上的局势，但三年后，面对这支拿

下全国亚军的队伍，爸爸们已然有些“力不从心”，曾经

的放水成为了拼尽全力后的一句感慨：“孩子们确实是

专业的。”

全国比赛结束后，孩子们一刻都没懈怠就投入了日

常训练中。与四年前不同的是，如今，孩子们的培训计

划有了翻天覆地的变化。“原来可能是以激发他们的兴

趣为主，训练更多是寓教于乐，但现在有些年龄稍长的

孩子已经开始上装备了，所以会更有针对性。”从 2018

年就陪伴孩子们至今的 Evan 教练告诉记者，如今，除

了日常训练外，四分卫、接球手等不同位置的小队员都

会有专门的小班化训练，孩子们从一周一训增加到一周

两训，风雨无阻。

新的一年，孩子们的交流计划已经被安排上了。1

月 25 日，他们将在结束期末考的当天就踏上去广州的

征程，与当地球队切磋。不仅如此，获得全国亚军后，江

苏无锡的青少年腰旗橄榄球队伍也发来邀请，欢迎他们

过去交流切磋。

金刚爸爸告诉记者，获得全国亚军后，他们下一个

小目标是全国赛 U12 组别的冠军。这是因为该级别获

胜后，将有机会受到 NFL（职业橄榄球大联盟的简称）

的邀请，去参加超级碗总决赛前的全明星邀请赛，与各

个国家的U12级别冠军切磋交流。“2028年洛杉矶奥运

会是大目标的话，那这就是小目标，但再往近了讲，就是

打好每一场球，我相信我们可以的。”

互联网助推，奥运会加持
越来越多的孩子走近这项运动

2020年到2022年，腰旗橄榄球这把火经过互联网

的推广，一下子在国内烧起来了。据不完全统计，彼时

规模较大的国内腰旗橄榄球社群和组织至少有 45 家，

社会机构和校外培训达150家以上。这其中，参与腰旗

橄榄球社群的人群以成年人为主。但进入 2023 年后，

成年人参与腰旗橄榄球的热度有所下降，与之相反的

是，青少年腰旗校外培训机构有了持续性增长。

去年年末，NFL 自 2003 年进入中国之后，时隔 20

年再次重启了“勇者之冠”青少年腰旗橄榄球的赛事

IP，并在整年的比赛中，吸引了 3 个赛区、4 个城市总计

1300 多名青少年参与。与此同时，第一届全国腰旗橄

榄球锦标赛也在上海举行，除了腰旗橄榄球爱好者、俱

乐部和从业人员之外，还有很多省市级的运动队和少体

校学生到场参与或观摩。

NFL FLAG校园与青少年赛事负责人阿尔法提江

表示，今年，他们将在原有校园推广、教练员培训和赛事

布局三方面的基础上，去做更多加深互动的活动。“过去

几年，除了一些超一线城市之外，很多腰旗橄榄球的孩

子们在本地面临着无赛可打的局面，只能通过约赛的方

式，与其他城市球队展开互动。”阿尔法提江表示，今年，

他们有计划在这些地区设立“勇者之冠”赛事分赛点，让

孩子们不用四处奔波外出参赛，同时，也会将腰旗橄榄

球赛事系统化，吸引全年龄段的爱好者参与进来。

本报记者 李文瑶

2024 年第一个周末，杭州四叶草

橄榄球队的孩子们已经迎着冬日的阳光

站上了绿茵场。他们跑位、传接、进攻、

防守，橄榄球随着孩子们的移动不断地

在场上变换位置，直至一方达阵。

这是一支坚持了6年并在去年终于

迎来曙光的青少年橄榄球队。去年年

末，在 2023“勇者之冠”NFL FLAG 青

少年腰旗橄榄球总决赛上，杭州四叶草

橄榄球队一路过关斩将，以华东赛区第

一的成绩闯进全国总决赛，最终捧起了

全国亚军的奖杯。比赛现场，家长们孩

子们拥抱在一起，流下了激动的泪水，这

其中，糅杂着酸甜苦辣。

经历了机构跑路、自建公司、出腰旗

橄榄球绘本让更多人熟知这项运动后，

对家长和孩子们来说，重拾初心，大家在

一起才是最重要的。有盼头的日子，比

什么都好。

随着腰旗橄榄球官宣入奥，这项小

众运动和像杭州四叶草橄榄球队这样的

孩子正在被越来越多的人看见。

练腰旗橄榄球的杭州娃娃练腰旗橄榄球的杭州娃娃：：

新年第一场训练新年第一场训练
为了有一天能去看看超级碗为了有一天能去看看超级碗

杭州四叶草橄榄球队合影

孩子们在外出交流比赛的路上


